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NOTAS FISCALES  

 

SAT recaudó 64,252 mdp de grandes contribuyentes 

Los recursos provinieron de 518 empresas, de las cuales 18 pertenecen al sector 

de telecomunicaciones, con pagos por 19,379 millones de pesos. 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que, en los primeros seis 

meses del año, el rubro que se conoce como grandes contribuyentes dejó al erario 

público una recaudación sin precedentes, derivado de los pagos que hicieron 518 

causantes. 

“¡Recaudación histórica! La Administración General de Grandes Contribuyentes del 

SAT recaudó 64,000 millones de pesos en efectivo de enero a junio del 2020, superó 

tres veces lo logrado en el mismo periodo del 2019 y casi cinco veces en el 2018”, 

compartió en su cuenta de Twitter el órgano recaudador, a cargo de Raquel 

Buenrostro. 

Los datos preliminares publicados refirieron que, en el mismo periodo del año 

pasado el SAT recaudó 20,867 millones de pesos, monto que aumentó 198% este 

año, en términos reales. En el 2018, el dinero recaudado sumó 13,631 millones de 

pesos. 

De acuerdo con información del SAT, el sector que más le aportó al erario fue el de 

telecomunicaciones, medios de comunicación e información, con 19,379 millones 

de pesos pagados por 18 grandes contribuyentes en el periodo. 

Le siguieron 82 contribuyentes que pagaron 14,436 millones de pesos en el sector 

de hidrocarburos y energía, mientras que en el sector financiero 52 causantes 

pagaron 13,356 millones. 

Estos tres sectores económicos concentraron 73% de los pagos de grandes 

contribuyentes, mientras que lo restante correspondió a otros sectores como el 

automotriz, el de transportes, corporativos y empresas no financieras, mascotas y 

servicios turísticos, entre otros. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/SAT-recaudo-64252-mdp-de-grandes-contribuyentes-20200730-0027.html
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SAT reporta recaudación histórica de 64 mil 252 mdp de grandes contribuyentes 

Durante el primer semestre del año, 518 empresas y multinacionales, clasificadas 

como grandes contribuyentes, pagaron impuestos por 64 mil 252 millones de pesos. 

  

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) destacó que lo anterior representó 

una recaudación de impuestos histórica porque superó tres veces a los reportado 

en 2019 y casi cinco veces en 2018 en el mismo periodo. 

  

Durante 2019, los ingresos tributarios captados por medio de este sector fue de 20 

mil 867 millones de pesos, a través de 349 grandes contribuyentes. 

  

Según el SAT, de los 64 mil 252 millones de pesos, el 94% fue recaudado 

por autocorrección y sin llegar a una instancia de judicialización. 

Lee también: SAT da prórroga a contribuyentes para dictamen fiscal 

  

Precisó que la recaudación propia por acciones del SAT fue de 60 mil 673 millones 

de pesos en efectivo, que pagaron 516 grandes contribuyentes. 

  

Por proceso de judicialización con la Procuraduría Fiscal de la Federación (PFF), 

ingresaron 3 mil 579 millones de pesos que saldaron dos grandes contribuyentes. 

  

De esta manera, el brazo fiscal de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público se 

obtuvo un total de 64 mil 252 millones de pesos, de 518 grandes corporativos y 

multinacionales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-reporta-recaudacion-historica-de-64-mil-252-mdp-de-grandes-contribuyentes
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-da-prorroga-contribuyentes-para-dictamen-fiscal
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Crece más de 200% recaudación de grandes contribuyentes en primer semestre: 

SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que en el primer semestre de 

2020 alcanzó una recaudación récord en efectivo de los grandes contribuyentes con 

un crecimiento superior a 200 por ciento con respecto al mismo periodo del año 

anterior. 

Son grandes contribuyentes las personas morales o empresas que en el último año 

hayan tenido ingresos iguales o mayores a mil 250 millones de pesos. 

En el primer semestre de 2020 se obtuvieron  de los grandes contribuyentes 64 mil 

252 millones de pesos de cobros en efectivo, cifra que representó un incremento de 

208 por ciento con respecto a los 20 mil 867 obtenidos en el mismo periodo de 2019. 

En 2018, el SAT recaudó de las grandes empresas en efectivo 13 mil 631 millones 

de pesos. 

Por su parte, el número de grandes contribuyentes aumentó 48 por ciento entre 

enero y junio de 2020 en comparación con el mismo lapso de 2019, al pasar de 349 

a 518. 

Por su parte, la recaudación virtual registró un crecimiento de 307 por ciento al pasar 

de 13 mil 840 millones en el primer semestre de 2019 a  56 mil 354 millones en la 

primera mitad de 2020. 

Las cifras preliminares señalan que en entre enero y junio de 2018 se recaudaron 

de manera virtual de los grandes contribuyentes 22 mil 119 millones de pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/07/29/crece-mas-de-200-recaudacion-de-grandes-contribuyentes-en-primer-semestre-sat-2249.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/07/29/crece-mas-de-200-recaudacion-de-grandes-contribuyentes-en-primer-semestre-sat-2249.html
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SAT recaudó 64 mil 252 mdp de grandes contribuyentes 

Los recursos provinieron de 518 empresas, de las cuales 18 pertenecen al sector 

de telecomunicaciones, con pagos por 19 mil 379 millones de pesos 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que, en los primeros seis 

meses del año, el rubro que se conoce como grandes contribuyentes dejó al erario 

público una recaudación sin precedentes, derivado de los pagos que hicieron 518 

causantes. 

“¡Recaudación histórica! La Administración General de Grandes Contribuyentes del 

SAT recaudó 64,000 millones de pesos en efectivo de enero a junio del 2020, superó 

tres veces lo logrado en el mismo periodo del 2019 y casi cinco veces en el 2018”, 

compartió en su cuenta de Twitter el órgano recaudador, a cargo de Raquel 

Buenrostro. 

Los datos preliminares publicados refirieron que, en el mismo periodo del año 

pasado el SAT recaudó 20,867 millones de pesos, monto que aumentó 198% este 

año, en términos reales. En el 2018, el dinero recaudado sumó 13,631 millones de 

pesos. 

De acuerdo con información del SAT, el sector que más le aportó al erario fue el de 

telecomunicaciones, medios de comunicación e información, con 19,379 millones 

de pesos pagados por 18 grandes contribuyentes en el periodo. 

Le siguieron 82 contribuyentes que pagaron 14,436 millones de pesos en el sector 

de hidrocarburos y energía, mientras que en el sector financiero 52 causantes 

pagaron 13,356 millones. 

Estos tres sectores económicos concentraron 73% de los pagos de grandes 

contribuyentes, mientras que lo restante correspondió a otros sectores como el 

automotriz, el de transportes, corporativos y empresas no financieras, mascotas y 

servicios turísticos, entre otros. 

“La percepción de riesgo generada en los grandes contribuyentes mediante las 

acciones realizadas ha coadyuvado a la recaudación primaria. Se debe tomar en 

cuenta que la recaudación de los grandes contribuyentes representa, de enero a 

junio del 2020, 62.9% de la recaudación nacional y por ello es de suma importancia 

su constante vigilancia”, subrayó. 

 

https://vanguardia.com.mx/articulo/sat-recaudo-64-mil-252-mdp-de-grandes-contribuyentes
https://www.sat.gob.mx/
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El RIF es un esquema de tributación para las personas físicas que realizan 

actividades empresariales, enajenan bienes o prestan servicios que no requieren de 

un título profesional y sus ingresos anuales son menos de dos millones de pesos. 

Según información publicada por el SAT, es un régimen que te permite gozar de los 

beneficios de ser formal, emitir facturas e informar bimestralmente tus ventas y 

gastos. Y son varias de las actividades que entran en esta categoría. 

CUÁLES SON LAS ACTIVIDADES QUE REQUIEREN ESTAR EN EL RIF 

Venta de bienes, por ejemplo: tienda de abarrotes, papelería, carnicería, frutería, 

dulcería, tianguista, locatario de mercado, entre otros. 

Prestación de servicios que no requieran título profesional, por ejemplo: salón de 

belleza, plomería, carpintería, herrería, albañilería, taxista, entre otros. 

Venta de productos por los que obtienes una comisión, siempre que no sea superior 

de 30% de tus ingresos totales, por ejemplo: comisión por venta de tarjetas 

telefónicas, tiempo aire, productos de belleza, entre otros. 

Recuerda que solamente es posible permanecer en el RIF durante 10 ejercicios 

fiscales, la aplicación gratuita Mis Cuentas facilita el cumplimiento de tus 

obligaciones fiscales, solamente necesitas tu RFC y contraseña o e.firma. 

INGRESOS POR COMISIÓN  

También es posible obtener ingresos por comisión siempre y cuando no excedan 

de 30% de tus ingresos totales, sueldos y salarios, intereses, arrendamiento y 

actividades empresariales a través de plataformas tecnológicas, si en conjunto no 

exceden los 2 millones de pesos. 

Si realizas una actividad empresarial y adicionalmente obtienes ingresos por prestar 

tus servicios profesionales no puedes inscribirte a este régimen, si por algún motivo 

suspendiste actividades puedes volver a ser parte de este régimen siempre que 

cumplas con los requisitos que establecen las disposiciones fiscales para tributar en 

él. 

 

 

 

 

 

https://www.sat.gob.mx/consulta/55107/conoce-el-regimen-de-incorporacion-fiscal
https://www.mibolsillo.com/sat-t644778
https://www.sat.gob.mx/tramites/operacion/28753/obten-tu-rfc-con-la-clave-unica-de-registro-de-poblacion-curp
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SAT recauda 208% más de grandes contribuyentes 

En el primer semestre de 2020 se alcanzó una recaudación récord de 64 mil 252 

millones de pesos en efectivo de los grandes contribuyentes, con lo cual superó tres 

veces lo logrado en el mismo periodo en 2019 y casi cinco veces en 2018, con cifras 

preliminares, informó el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Señaló que este resultado representa un crecimiento de 208 por ciento respecto al 

mismo periodo del año anterior, cuando se recaudaron 20 mil 867 pesos, mientras 

que en 2018, el SAT recaudó de las grandes empresas 13 mil 631 millones de 

pesos. 

El organismo refirió que de los 64 mil 252 millones de pesos recaudados por la 

Administración General de Grandes Contribuyentes del SAT de enero a junio, 94 

por ciento fue por autocorrección y sin llegar a una instancia de judicialización. 

Indicó que entre enero y junio, el número de grandes contribuyentes aumentó 48 

por ciento en comparación con el mismo lapso de 2019, al pasar de 349 a 518 

grandes contribuyentes. 

En tanto, la recaudación virtual registró un crecimiento de 307 por ciento al pasar 

de 13 mil 840 millones en el primer semestre de 2019 a 56 mil 354 millones en la 

primera mitad de 2020. 

El organismo explicó que la recaudación virtual se refiere a la cantidad que el 

contribuyente no podrá utilizar para futuros pagos de impuestos, solicitar 

devoluciones, realizar compensaciones o aplicar pérdidas fiscales, lo que generará 

un incremento en la recaudación. 

Esto en razón de que se determinaron observaciones del SAT, se eliminaron esas 

cantidades de la contabilidad del contribuyente que se materializarán en la 

recaudación futura. 

Los grandes contribuyentes son personas morales o empresas que en el último año 

hayan tenido ingresos iguales o mayores a mil 250 millones de pesos. 

Al cierre de diciembre de 2019, el padrón de contribuyentes incluyó ocho mil 814 

grandes contribuyentes personas morales y 37 mil 725 grandes contribuyentes 

personas físicas, de acuerdo con datos del Informe Tributario y de Gestión del SAT. 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/recaudacion-grandes-contribuyentes-crece-208-primer-semestre-399484
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Redondeos mensuales de centavos: Dos meses para facturarlos 

Existen empresas que cobran mensualmente por sus servicios, como el caso de las 

telefónicas, las empresas de servicios básicos, o servicios de televisión o Internet, 

por mencionar sólo algunas. Es una práctica comercial arraigada que, para facilitar 

el pago del servicio del mes, se efectúen redondeos, a favor o a cargo, que se 

aplican a la factura del siguiente mes. 

 

Efecto en IVA de la aportación de activos y pago en acciones 

El Artículo 34 de la Ley del Impuesto al Valor Agregado (IVA) regula el supuesto en 

que una contraprestación se pague en especie o en servicios, señalando que en las 

permutas y pagos en especie, el impuesto al valor agregado se deberá pagar por 

cada bien cuya propiedad se trasmita, o cuyo uso o goce temporal se proporcione, 

o por cada servicio que se preste. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.fiscalia.com/publicaciones/14287
https://www.fiscalia.com/publicaciones/14292
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 NOTAS COVID-19 

 

Suman 45,361 las muertes por coronavirus en México; hay 408,449 casos 

confirmados 

La Secretaría de Salud informó este miércoles que ya son 45 mil 361 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en México. 

Además, los casos confirmados ascendieron a 408 mil 449, de los cuales 48 mil 550 

son activos estimados -es decir, que presentaron síntomas del virus en los últimos 

14 días-, informó José Luis Alomía, director general de Epidemiología. 

 

Trabajadores del Estado volverán hasta octubre a oficinas: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la suspensión de labores 

con goce de sueldo de trabajadores federales se extiende hasta el próximo 1 de 

octubre por la pandemia de Covid-19. 

“Ya se tomó la decisión de que no se regrese en dos meses, dos meses”, reveló 

el mandatario federal en la conferencia matutina. 

 

No habrá límite de presupuesto para adquirir vacuna contra Covid: Ssa 

El secretario de Salud, Jorge Alcocer, dijo que para la adquisición de vacunas contra 

el Covid-19 no habrá limitaciones en el presupuesto, toda vez que se trata de una 

inversión para la salud de los mexicanos. 

En el marco del informe diario que se hace sobre el virus en el país, detalló que aún 

no se ha precisado cuál será el costo de la vacuna para los mexicanos; sin embargo, 

junto con la Cancillería se ha estimado que estará en el rango de las naciones de 

renta media. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-45-361-las-muertes-por-coronavirus-en-mexico-hay-408-449-casos-confirmados
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-45-361-las-muertes-por-coronavirus-en-mexico-hay-408-449-casos-confirmados
https://heraldodemexico.com.mx/pais/trabajadores-del-estado-no-volveran-de-forma-presencial-hasta-octubre-amlo/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-habra-limite-de-presupuesto-para-adquirir-vacuna-contra-covid-ssa
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Escuelas privadas pierden 30% de alumnos 

A julio, tres de cada 10 alumnos que asistían a un colegio privado no se han inscrito 

al nuevo ciclo escolar, por la crisis económica de COVID-19, informó Alfredo Villar 

Jiménez, presidente de la Asociación Nacional de Escuelas Particulares (ANEP). 

Hay mucha incertidumbre en los padres de familia, muchos ya no quieren inscribir 

a sus hijos porque ya no les alcanza; otros temen a los contagios”, dijo en entrevista 

con El Heraldo de México. 

 

México podría compra vacuna a 5 o 20 dólares 

El secretario de Salud, Jorge Alcocer, afirmó que México podría comprar la vacuna 

contra Covid-19 a un precio de entre 5 y 20 dólares, gracias a las iniciativas 

internacionales para un acceso justo al fármaco, a las que se sumó. 

Detalló que la iniciativa COVAX, que planea comprar 2 mil millones de dosis para 

más de 70 países, tiene un tabulador de precios y a los países de renta media y 

baja, les costaría 5 dólares la dosis; a los de renta media alta, 20 dólares, y a los de 

renta alta, 35 dólares. 

México se ubicaría en renta media baja o renta media alta, indicó el funcionario. 

 

En ceremonia del Grito se permitirá que en el Zócalo estén 500 personas: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que en la ceremonia del Grito 

de Independencia de la noche del 15 de septiembre se permitirá que, guardando 

sana distancia por la contingencia sanitaria del coronavirus, haya 500 personas en 

la plancha del Zócalo, representando a las 32 entidades federativas, y quienes, a 

propuesta suya, portarán antorchas para mandar el mensaje de que mantiene viva 

"la llama de la esperanza". 

En conferencia de prensa, el titular del Ejecutivo federal adelantó que un día 

después, en el desfile militar del Día de Independencia “no será el desfile de 

siempre”, debido a que, indicó, habrá menos contingentes respecto al año pasado 

como medida sanitaria por el Covid-19. 

  

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/colegiaturas-inscripciones-escuelas-privadas-de-paga-ninos-abandono-colegios-pandemia-crisis-economica-covid19-papas-afectaciones/
https://www.contrareplica.mx/nota-Mexico-podria-compra-vacuna-a-5-o-20-dolares202030756
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-ceremonia-del-grito-se-permitira-que-en-el-zocalo-esten-500-personas-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/nacion/sociedad/coronavirus-en-mexico
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NOTAS PENSIONES 

 

Adelanta IMSS pensiones de agosto para este viernes 31 de julio 

erá este viernes 31 de julio cuando los más de 3.8 millones de pensionados del 

Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) reciban el pago correspondiente al mes 

de agosto por lo que a partir de ese día podrán acudir a las sucursales bancarias a 

retirar el dinero correspondiente. 

Sin embargo y debido a la contingencia sanitaria por covid-19 se les pide a los 

pensionados que al momento de acudir a los bancos respeten todas las 

recomendaciones sanitarias como uso de cubrebocas, guardar la sana distancia y 

usar gel antibacterial, además de acudir de manera escalonada a recoger su 

pensión. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/imss-pensiones-agosto-viernes-31-julio
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

Programas sociales, insuficientes ante el aumento de pobreza 

Contracción de la actividad y pérdida de empleo, generarían al menos 9 millones de 

nuevos pobres; PIB podría contraerse hasta 12 por ciento. 

El subgobernador  del Banco de México, Gerardo Esquivel, advirtió que la crisis 

derivada de la pandemia del Covid-19, dejará al menos 9 millones de nuevos 

pobres. 

 

Pemex cuestiona control del gobierno en presupuesto y operación 

Petróleos Mexicanos (Pemex) cuestionó el control del gobierno federal sobre su 

operación y alertó que puede, en un momento dado, reorganizar a la empresa y 

transferir la totalidad o parte sustancial de sus activos a una entidad que no 

estuviese bajo el mando, directa o indirectamente por las autoridades, en caso de 

que la Constitución y la legislación federal fueran modificadas. 

El control es tal, señala en información difundida entre inversionistas nacionales y 

extranjeros que cotizan en los mercados de valores de Estados Unidos y México, 

que la compañía está obligada a ajustar su balance financiero, recortar su 

presupuesto, limitar su gasto, incluso en pagos de salarios, así como inversiones y 

hasta ajustar metas de producción de petróleo crudo, lo que “limita competir 

exitosamente con empresas petroleras que participan en el sector energético de 

México, desarrollar sus reservas y ponen en riesgo la capacidad de la firma para 

cumplir sus obligaciones de pago”. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Programas-sociales-insuficientes-ante-el-aumento-de-pobreza-20200730-0025.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pemex-cuestiona-control-del-gobierno
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Presupuesto a Alertas de Género no se ha entregado; Segob evade y culpa a 

Conavim 

El 14 de julio pasado, tras la polémica por el recorte de 37.6 millones de pesos a las 

Alertas de Violencia de Género y Centros de Justicia para las Mujeres en 10 

estados, entre ellos los que más feminicidios registran, la Secretaría de 

Gobernación (Segob) aseguró en un comunicado que sí se garantizaría el total de 

recursos presupuestados para este mecanismo, pero dos semanas después no hay 

información de que el dinero se haya liberado realmente. 

Este 29 de julio en la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, a 

pregunta de Animal Político sobre cuándo se entregarán los recursos para las 

alertas, tanto el presidente Andrés Manuel López Obrador como la secretaria Olga 

Sánchez Cordero evadieron contestar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.animalpolitico.com/2020/07/presupuesto-alertas-genero-segob-conavim/
https://www.animalpolitico.com/2020/07/presupuesto-alertas-genero-segob-conavim/
https://www.animalpolitico.com/2020/07/gobierno-rectifica-recortes-programas-violencia-genero/
https://www.animalpolitico.com/2020/07/gobierno-rectifica-recortes-programas-violencia-genero/
https://www.youtube.com/watch?v=sQpnsV-Wxoc
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 

 
Hunde pandemia a PIB en segundo trimestre 

Durante el segundo trimestre de 2020 la pandemia de Covid-19 causó estragos en 

la economía mexicana y el Producto Interno Bruto (PIB) de la Nación registró una 

caída nunca antes vista en la historia reciente, muestran cifras oportunas del 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

 

Comparado contra el primer trimestre del presente año, el PIB del periodo abril-junio 

registró un descenso de 17.3 por ciento, en términos reales, medido con cifras 

ajustadas por estacionalidad difundidas por el Instituto. 

 

PIB se desplomó 18.9% en el 2T por Covid-19 

La economía mexicana registró una caída anual de 18.9% en términos reales y con 

cifras ajustadas por estacionalidad en el segundo trimestre del Gran Confinamiento, 

estimó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) en su información 

oportuna. 

De confirmarse esta proyección en el dato final del Producto Interno Bruto (PIB) a 

divulgarse el 26 de agosto, pasará a la historia como la caída más aguda para la 

actividad económica de un segundo trimestre, consecuencia del impacto de las 

medidas de distanciamiento social aplicadas por la irrupción del Covid-19. 

 

Infonavit: ¿Quiénes pueden obtener 40 por ciento de descuento en su crédito? 

Carlos Martínez Velázquez, director general del Infonavit, dio a conocer que la 

institución hará permanente el mecanismo que ofrecerá descuentos a 

los derechohabientes que adelanten la liquidación de sus créditos. 

Mencionó que al menos 30 mil familias buscarán obtener 

este beneficio para ahorrar capital y además acabar con la deuda que tienen. 

 

 

 

https://www.reforma.com/hunde-pandemia-a-pib-en-segundo-trimestre/ar1998875?v=6
https://www.eleconomista.com.mx/economia/PIB-se-desplomo-18.9-en-el-2T-por-Covid-19-20200730-0030.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/infonavit-quienes-pueden-obtener-40-por-ciento-descuento-credito-disminucion-intereses-pago-casa-vivienda/
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Ya pasó lo peor para la economía, ya nos estamos recuperando: López Obrador 

Este jueves el presidente Andrés Manuel López Obrador explicó que ya se esperaba 

el negativo dato económico, pero aseguró que ya pasó lo peor. 

Yo lo veo con optimismo”, dijo. 

Ya pasó lo peor, ya nos estamos recuperando”. 

Explicó que los datos económicos correspondiente al segundo trimestre del año son 

los peores, pero aseguró que en la segunda mitad del año la economía se 

recuperará. 

 

Preocupa qué tanto se afectará el crecimiento de México hacia adelante: Irene 

Espinosa 

Durante su participación en el podcast semanal de Banorte, “Norte Económico”, la 

subgobernadora detalló sobre el primer punto que se venía de un periodo largo 

donde tanto la inversión privada como pública, ha sido muy reducida y con tendencia 

decreciente. 

Para la subgobernadora del Banco de México (Banxico) Irene Espinosa Cantellano, 

aún es prematuro juzgar si la actual crisis será más fuerte que las pasadas, pero 

para el caso de México, preocupa qué tanto se afectará con ello el crecimiento 

potencial del país hacia adelante, lo mismo que la sostenibilidad de las finanzas 

públicas. 

 

El PIB tuvo caída histórica en abril-junio, calcula Gerardo Esquivel 

La caída anual de la actividad económica en el periodo de abril a junio fue de entre 

19 y 20 por ciento, adelantó el subgobernador del Banco de México (Banxico), 

Gerardo Esquivel. 

Se trata de las mayor caída anual para un trimestre que se haya registrado en toda 

la historia, dijo el funcionario en un texto publicado ayer y titulado Los impactos 

económicos de la pandemia en México. 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/ya-paso-lo-peor-para-la-economia-ya-nos-estamos-recuperando-lopez-obrador/125323
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Preocupa-que-tanto-se-afectara-el-crecimiento-de-Mexico-hacia-adelante-Irene-Espinosa-20200729-0064.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Preocupa-que-tanto-se-afectara-el-crecimiento-de-Mexico-hacia-adelante-Irene-Espinosa-20200729-0064.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/el-pib-tuvo-caida-historica-en-abril-junio-calcula-gerardo-esquivel-banxico-crisis-pandemia-coronavirus-covid-19-5559900.html
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Ya se esperaba el resultado negativo, dice AMLO sobre caída de economía 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que ya se esperaba el 

resultado negativo de la economía, que dio a conocer el Inegi para el segundo 

trimestre del año, pero “ya pasó lo peor” porque funcionó su estrategia contra la 

crisis económica provocada por el Covid-19. 

En su conferencia de prensa, en Palacio Nacional, el presidente López Obrador dijo 

que la medición del Inegi incluye abril, mayo y junio, los más afectados por la crisis. 

 
Coronavirus pega a economía de EU; cayó 32.9%en segundo trimestre 

La economía de Estados Unidos cayó 32.9 por ciento a tasa anual en el 

segundo trimestre, la contracción más fuerte en la producción desde que se tiene 

registro en 1947, esto debido a la pandemia de coronavirus SARS-CoV-2, que 

causa la enfermedad covid-19, redujo el consumo de la población, así como de las 

empresas, en tanto que la reapertura económica se ve afectada por los rebrotes del 

virus, informó el Departamento del Comercio. 

El Producto Interno Bruto (PIB) se contrajo a su ritmo más veloz e incluso más que 

triplicó la última Gran Recesión de la economía, de 10 por ciento, registrada en el 

segundo trimestre de 1958.  

 

Economía mexicana se desploma 18.9% en segundo trimestre, su peor caída de la 

historia 

La economía mexicana se contrajo 18.9 por ciento anual en el segundo trimestre 

del año, su peor descenso en la historia, derivado de la pandemia de COVID-19, de 

acuerdo con la estimación oportuna publicada este jueves por el Instituto Nacional 

de Estadística y Geografía (Inegi). 

Este dato sucede a la caída de 2.2 por ciento a tasa anual que la economía de 

México tuvo en los primeros tres meses de este año, y es la quinta contracción 

consecutiva. 

  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/ya-se-esperaba-el-resultado-negativo-dice-amlo-sobre-caida-de-economia
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/nacion/sociedad/coronavirus-en-mexico
https://www.milenio.com/negocios/pib-eu-cayo-32-9-trimestre-coronavirus
https://www.milenio.com/negocios/pib-eu-cayo-32-9-trimestre-coronavirus
https://www.milenio.com/temas/eu
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/coronavirus-que-es-sintomas-y-como-se-contagia
https://www.milenio.com/temas/pib
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/economia-mexicana-se-desploma-18-9-en-segundo-trimestre-su-peor-caida-de-la-historia
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/economia-mexicana-se-desploma-18-9-en-segundo-trimestre-su-peor-caida-de-la-historia
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NOTAS NACIONALES 

 
Vinculan a proceso a Lozoya por caso Odebrecht 

Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, fue vinculado a proceso por los presuntos 

delitos de uso de recursos de procedencia ilícita, asociación delictuosa y cohecho, 

todos relacionados con el caso Odebrecht. 

El juez de control Juan Carlos Ramírez Benítez expuso que, de acuerdo con las 

pruebas aportadas por la Fiscalía General de la República (FGR), Lozoya obtuvo 

para su beneficio 6 millones de dólares por parte de la firma brasileña. 

 

Pese a muertes, ¡Grito y desfile! 

En plena pandemia y pese a que ayer México superó las 45 mil muertes por Covid-

19, el Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que habrá desfile por la 

Independencia y que no cancelará la ceremonia de el Grito. 

 

Según los cálculos de Covid19-Projections de la Universidad de Washington, para 

el 16 de septiembre se prevé que el número de muertos supere los 75 mil 

 

Alista Gobierno distribuidora de medicamentos 

El Presidente López Obrador informó que mañana dará detalles sobre la creación 

de una distribuidora de insumos médicos del Estado mexicano. 

 

"Mañana se va a hablar más sobre la creación de una distribuidora del Estado 

mexicano, una distribuidora de medicamentos y de equipos y de vacunas para llevar 

los medicamentos a todos los pueblos de México, así como se distribuyen las 

mercancías", dijo en conferencia mañanera. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/vinculan-a-proceso-a-lozoya-por-caso-odebrecht
https://www.reforma.com/pese-a-muertes-grito-y-desfile/ar1998644?v=5
https://www.reforma.com/alista-gobierno-distribuidora-de-medicamentos/ar1998889
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‘Compra de medicinas en el extranjero resolverá desabasto’ 

Luego de que ayer el Congreso de la Unión aprobó la reforma para la compra de 

medicinas y equipos médicos en el extranjero, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador celebró la decisión y afirmó que con ello se resolverá el problema de 

desabasto de medicamentos. 

En conferencia en Palacio Nacional, el mandatario destacó que con las 

modificaciones a la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector 

Público beneficiará al país para subsanar la problemática de la falta de medicinas, 

así como para acabar con un monopolio en la materia. 

  

Poca claridad, en reglas del nuevo Instituto de Estudios de la Hacienda Pública 

En el último dictamen que propone la creación de un Instituto de Estudios de la 

Hacienda Pública, que sustituirá al Centro de Estudios de Finanzas Públicas de la 

Cámara de Diputados. 

En el último dictamen que propone la creación de un Instituto de Estudios de la 

Hacienda Pública, que sustituirá al Centro de Estudios de Finanzas Públicas de la 

Cámara de Diputados, se observó un debilitamiento en aspectos clave del diseño 

de dicho organismo que se encargará de supervisar la sostenibilidad de las finanzas 

públicas del país, indicaron especialistas que han participado en el desarrollo para 

la creación de un Consejo Fiscal. 

 

En Chihuahua se está incumpliendo convenio de entrega de agua con EU 

Andrés Manuel López Obrador dijo que en Chihuahua se está incumpliendo un 

convenio de entrega de agua con Estados Unidos, por lo que acusó a políticos del 

Partido Acción Nacional (PAN) de estar detrás de las movilizaciones y acciones en 

contra de esta medida. 

Comentó que cuando se suscribió el convenio se dijo que México saldría 

beneficiado, por lo que se tiene que cumplir, porque si no “llevamos a cabo la 

entrega de agua, se puede alegar de qué hay incumplimiento y el convenio se 

somete a discusión y consideramos que no nos convendría una renegociación de 

este tratado”. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/compra-de-medicinas-en-el-extranjero-resolvera-desabasto/1396900
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Poca-claridad-en-reglas-del-nuevo-Instituto-de-Estudios-de-la-Hacienda-Publica-20200730-0026.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/en-chihuahua-se-esta-incumpliendo-convenio-de-entrega-de-agua-con-eu-amlo-5560274.html
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Se cae eliminación de 5 fideicomisos tras reclamo; AMLO quiere los 44 

Aunque todo estaba listo para discutir y, en su caso, aprobar en la Cámara de 

Diputados la extinción de cinco fideicomisos, cuyos fondos permitirían liberar 

recursos por 16 mil millones de pesos para enfrentar la pandemia, de último 

momento, a primera hora del miércoles, el dictamen se sacó de la orden del día.  

Aunque todo estaba listo para discutir y, en su caso, aprobar en la Cámara de 

Diputados la extinción de cinco fideicomisos, cuyos fondos permitirían liberar 

recursos por 16 mil millones de pesos para enfrentar la pandemia, de último 

momento, a primera hora del miércoles, el dictamen se sacó de la orden del día.  

 

SEP: Falso el Calendario Escolar que circula en Redes Sociales 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que es falso el Calendario 

Escolar 2020-2021 que se difundió a través de redes sociales. Recomendaron 

seguir las cuentas oficiales de la institución. 

 

“FALSO el supuesto Calendario Escolar que circula en grupos de maestras y 

maestros”, expresó la SEP. 

 

Diputados sentencian sobre paridad de género en gobierno 

La Cámara de Diputados aprobó cambios a las leyes de transparencia durante el 

periodo extraordinario, los ciudadanos podrán acceder las versiones públicas de 

todas las sentencias provenientes de los poderes judiciales de carácter federal y 

estatal. Además, realizarán una serie de reformas en beneficio de la paridad de 

género vía organismos, comisiones, comités, entre otras junto a la Administración 

Pública Federal. 

Garantiza que la ciudadanía acceda a las sentencias “de interés público” sin 

embargo el Poder Judicial la mayoría de las veces queda a la interpretación de la 

dependencia. 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-sacan-extraordinario-extincion-fideicomisos-399438
https://www.contrareplica.mx/nota-SEP-Falso-el-Calendario-Escolar-que-circula-en-Redes-Sociales202030735
https://www.contrareplica.mx/nota-Diputados-sentencian-sobre-paridad-de-genero-en-gobierno202030716
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Alto mando policial, bajo la lupa por caso Harfuch 

La fiscalía capitalina solicitó información de un mando policial de la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana (SSC) por “actividades inusuales”, como parte de las líneas 

de investigación que se siguen por el atentado contra el jefe de la policía 

capitalina, Omar García Harfuch, según fuentes cercanas al caso. 

 

De acuerdo con la información consultada, esta es una de las diferentes líneas de 

investigación con las que se cuenta, por lo que remitieron oficios a la policía para 

concentrar todos los datos al respecto; sin embargo, no se precisó qué tipo de 

“actividades inusuales” encontraron ni de qué mando se trata. 

 

GE venderá participación en el negocio de servicios petroleros Baker Hughes 

General Electric se comprometió a “monetizar completamente” su participación en 

el negocio de servicios petroleros Baker Hughes, ya que el conglomerado cargado 

de deudas informó una pérdida trimestral de 2 mil 200 millones de dólares después 

de que el coronavirus golpeó sus unidades de aviación y energía. 

GE, que pagó 7 mil 400 mdd por una participación mayoritaria en Baker Hughes en 

2016 en una apuesta por el futuro de los precios de la energía bajo la administración 

del ex director ejecutivo Jeff Immelt, dijo que venderá todo el interés en un plazo de 

tres años. En una declaración, GE describió a Baker Hughes como “un activo 

sustancial no esencial”.  

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/indagan-mando-por-ataque-titular-de-ssc
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/ge-vendera-participacion-negocio-servicio-petrolero-baker-hughes
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-30-de-julio-5560141.html
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

Trump señala la posibilidad de postergar elecciones presidenciales en EU 

El presidente Donald Trump mencionó sobre una posible postergación de 

elecciones presidenciales en Estados Unidos, en noviembre póximo, por supuesto 

riesgo de fraude. 

A través de su cuenta de Twitter, el mandatario estadounidense afirmó que "con la 

votación universal por correo (no la votación en ausencia, lo cual es bueno), 2020 

será la elección más INACTIVA Y FRAUDULENTE de la historia". 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/donald-trump-posibilidad-postergar-elecciones-presidenciales-eu-noviembre-2020-5560298.html
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COLUMNAS FISCALES 

 
DARIO CELIS 

El SAT no sabe qué es el Scotiabank 

La disputa entre el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y la minera 

canadiense First Majestic está escalando rápidamente a otros niveles. El gobierno 

de la 4T negocia, pero con una pistola amartillada. 

Y es que mientras la instancia que preside Raquel Buenrostro y la compañía que 

preside Keith Neumeyer están supuestamente dialogando, llegó una querella contra 

Primero Mining, una subsidiaria del grupo. 

Con fecha 30 de abril Sergio Martínez, titular de la Unidad Especializada en 

Investigación de Delitos Fiscales y Financieros de la Procuraduría Fiscal, hizo la 

notificación 529-VDGDF-0257/2020. 

Se hace del conocimiento ingresos acumulables menores a los realmente 

obtenidos, dejando de pagar 426 millones 308 mil 706 pesos de Impuesto Sobre la 

Renta correspondiente al ejercicio fiscal 2015. 

La Procuraduría que capitanea Carlos Romero Aranda advirtió al contribuyente que 

omitió acumular el ingreso real derivado de la venta de plata a su parte relacionada 

Silver Trading Barbados Limited. 

First Majestic arrastra desde el sexenio pasado diferendos con el SAT porque se le 

cuestiona lo que tributó producto de la compra de Primero Mining, dueña de la mina 

de plata San Dimas, en Durango. 

La minera promovió en mayo una demanda contra México en el marco del Tratado 

de Libre Comercio, lo que motivó que Andrés Manuel López Obrador pidiera al 

gobierno canadiense entrar a conciliar. 

Pero lo inaudito es que mientras el Presidente pide a su homólogo Justin Trudeau 

que sensibilice a First Majestic para que pague cerca de 180 millones de dólares, 

ya exista una querella fiscal. 

Y más aún: el SAT les inició procedimiento sancionador en materia de prevención 

de lavado de dinero, en el que hacen observaciones absurdas, como no reconocer 

a Scotiabank como su proveedor. 

https://www.debate.com.mx/opinion/Dario-Celis-Estrada-La-Cuarta-Transformacion-El-SAT-no-sabe-que-es-el-Scotiabank-20200729-0321.html
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La autoridad fiscal le señaló a la minera que estaba en falta, que tenía mal sus 

registros y que no sabía qué era “Scotia Bank”, argumentando que no lo tenía 

debidamente identificado. 

El poner en duda por “desconocimiento” al que es el tercer banco de Canadá por 

volumen de activos, dio lugar a la presuposición del SAT que Primero Mining podía 

estar haciendo operaciones de lavado de dinero. 

Vaya noticia para la institución que preside mundialmente Brian J. Porter y que dirige 

aquí Adrián Otero, grupo que desembarcó en 1996 tras adquirir a Inverlat. Tendrán 

que hacerse más promoción. 

PRESIDENCIA GIRÓ YA instrucciones para que hoy mismo Tecnocen, de Sergio 

Loredo, entregue los activos de Visitmexico.com. También ordenó a la Secretaría 

de Turismo, de Miguel Torruco, para que siga la denuncia que se interpuso la 

semana pasada ante la Fiscalía General de la República y se castigue con todo el 

peso de la ley este ilícito. Loredo está subiendo al sitio versiones viejas de prueba 

con datos equivocados, con lo que el daño a la imagen de México y sus diferentes 

destinos continúa. ¿Quién promueve a Loredo dentro de la 4T? Él dice que llegó 

recomendado por Alfonso Romo, pero si algo detesta al Jefe de Oficina de 

Presidencia es que utilicen su nombre para abrir puertas y ganar favores en el 

gobierno. Y es que Tecnocen también tiene contratos con Banco del Bienestar, que 

dirige Diana Álvarez, y Banobras, que comanda Jorge Mendoza. La pregunta que 

muchos se hacen es si a la menor provocación Tecnocen bajará el swicht de las 

computadoras de sus clientes dentro del gobierno, que no es precisamente el mejor 

pagador. 

PUES EFECTIVAMENTE, EL consorcio ganador del laudo contra la CFE por el caso 

de la hidroeléctrica Chicoasén II de Chiapas, se fue a Nueva York a ejecutar el cobro 

de los 225 millones de dólares. Omega de Jorge Melgarejo, Caabsa de Luis y 

Mauricio Amodío y la china Sinohydro presentaron esta semana una demanda ante 

la Corte del Distrito Sur de Manhattan, que ya asignó el caso a la magistrada Judge 

Sarah Netburn. El consorcio fichó al bufete Chaffetz Lindsey, que lidera Andreas 

Frischknech, y va por activos que la dependencia de Manuel Bartlett pueda tener en 

el extranjero, particularmente dinero en fondos de inversión. 

CINEMEX ESTÁ A la espera de una nueva inyección de capital fresco para 

reestructurar su deuda en Estados Unidos, que suma 114 millones de dólares. La 

cadena mexicana logró un financiamiento inicial de 9.7 millones que autorizó el 29 

de junio la jueza Laurel Myerson Isicoff del Tribunal de Quiebras de Miami, que 

reconoció de manera incontrovertida la primera prelación a favor del acreditante, 

que fue el mismo grupo de Germán Larrea. 
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 Es muy probable que el segundo crédito provenga de un fondo. Hasta ahora la 

compañía que dirige allá José Leonardo Martí no ha presentado un plan de 

negocios, lo que limita su reflotamiento. 

COMO SE ESPERABA, el subsecretario del Trabajo, Alfredo Domínguez, fue electo 

ayer director del nuevo Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral, este 

super organismo que surge a petición de Estados Unidos como parte de las 

negociaciones del T-MEC en el ámbito laboral. Su poder va ser equiparable al del 

INE, solo que como árbitro de los sindicatos. Una victoria para el abogado laboral 

Arturo Alcalde, padre de la secretaria Luisa María Alcalde. Domínguez es hijo de un 

viejo luchador sindical del mismo nombre de la época de Demetrio Vallejo, cercano 

a los Alcalde. 

OTRA LICITACIÓN PARA Carlos Slim. El flamante secretario de Comunicaciones 

y Transportes, Jorge Arganis, se estrenó ayer adjudicando a Telmex el contrato del 

servicio de Gestión para el Centro de Datos Primario y Alterno, tras ofrecer 128.2 

millones de pesos. Dejó en el camino a Axtel de Tomás Milmo, que lo tenía y que 

puso en la mesa 140.6 millones. También a Sixsigma Networks de María Asunción 

Aramburuzabala con 259.5 millones y Atalait que dirige Leonardo Rodríguez con 

168.6 millones de pesos. Un proceso muy desaseado. 

NADA, NO SE pudo listar ayer la discusión del proyecto del ministro Juan Luis 

González Alcántara Carrancá. Le informé en la víspera que la Primera Sala tenía 

previsto resolver un amparo de Santander Consumo que sentaría un precedente en 

el cobro del ISR sobre impagos de créditos a las Sociedades Financieras de Objeto 

Múltiple (Sofomes). Básicamente piden que el SAT de Raquel Buenrostro no les 

aplique el gravamen, como sucede con los bancos y aseguradoras. El tema se va 

reagendar. 
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David Kaplan 

La reforma de pensiones en México: ¿un paso hacia la seguridad social universal? 

Una de las principales propuestas para combatir la alta informalidad en México y 

alinear los incentivos laborales a las actividades más productivas es la seguridad 

social universal y desvinculada del mercado laboral. Con esta propuesta, el acceso 

a las prestaciones de seguridad social no dependería de la situación laboral de la 

persona, toda vez que el financiamiento sería con impuestos generales en vez de 

cuotas obrero-patronales del IMSS. Con base en la información que tenemos hasta 

ahora, la iniciativa de reforma de pensiones que será enviada a la Cámara de 

Diputados podría ser el primer paso significativo hacia la seguridad social universal 

y desvinculada del mercado laboral. 

Una descripción del problema 

Antes de explicar por qué pienso que la reforma de pensiones podría ser un avance 

hacia la seguridad social universal y desvinculada del mercado laboral, quiero 

describir el problema en general. Las prestaciones de seguridad social para los 

trabajadores formales se financian a través de cuotas obrero-patronales del IMSS, 

que son esencialmente impuestos al empleo asalariado, derivado a que exceden de 

la valoración de las prestaciones de seguridad social por parte de los trabajadores. 

Existe un sistema paralelo (el Instituto de Salud para el Bienestar, anteriormente 

Seguro Popular, por ejemplo, en el caso de servicios médicos), en que los 

trabajadores informales reciben prestaciones similares, pero financiadas con 

impuestos generales. La combinación de las cuotas obrero-patronales del IMSS, y 

el hecho de que existen prestaciones similares para los trabajadores informales, 

desincentiva la contratación de trabajadores asalariados, lo que promueve la 

informalidad laboral. Dado que los empleos asalariados tienden a ser los más 

productivos (en comparación con el trabajo independiente, por ejemplo), el diseño 

actual de la seguridad social también ocasiona una reducción de la productividad 

del país. 

Hasta el 2018, el sistema de pensiones era un ejemplo perfecto de este diseño 

fragmentado de la seguridad social. Las pensiones de los trabajadores formales que 

empezaron a cotizar a partir del primero de julio de 1997 se financiarían 

principalmente con contribuciones obrero-patronales iguales a 6.275% del salario 

del trabajador, que entraban a las cuentas individuales administradas por las 

Administradoras de Fondos para el Retiro (AFORE).  

https://www.animalpolitico.com/mexico-como-vamos/la-reforma-de-pensiones-en-mexico-un-paso-hacia-la-seguridad-social-universal/
https://www.nexos.com.mx/?p=15047
https://www.nexos.com.mx/?p=15047
https://publications.iadb.org/publications/english/document/The-End-of-Informality-in-Mexico-Fiscal-Reform-for-Universal-Social-Insurance.pdf
https://publications.iadb.org/publications/english/document/The-End-of-Informality-in-Mexico-Fiscal-Reform-for-Universal-Social-Insurance.pdf
https://publications.iadb.org/publications/spanish/document/Esfuerzos_mal_recompensados_La_elusiva_b%C3%BAsqueda_de_la_prosperidad_en_M%C3%A9xico.pdf
https://publications.iadb.org/publications/spanish/document/Esfuerzos_mal_recompensados_La_elusiva_b%C3%BAsqueda_de_la_prosperidad_en_M%C3%A9xico.pdf
https://publications.iadb.org/publications/spanish/document/Esfuerzos_mal_recompensados_La_elusiva_b%C3%BAsqueda_de_la_prosperidad_en_M%C3%A9xico.pdf
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Para los que no tenían un empleo formal (por suficiente tiempo), había una pensión 

“no contributiva”, es decir, financiada con impuestos generales, con el requisito 

explícito de que el adulto mayor que tenía una pensión del IMSS o ISSSTE no podía 

recibir la pensión no contributiva. 

Además de ser un sistema fragmentado, el sistema de pensiones tenía varios 

problemas adicionales, siendo uno de ellos que las pensiones financiadas 

principalmente con contribuciones obrero-patronales (6.275% del salario) serían 

forzosamente muy bajas. Por esta razón, una reforma solamente en la dirección de 

una universalización y desvinculación del mercado laboral, sin aumentar los montos 

de las pensiones, no sería viable políticamente. 

¿Cómo identificar la desvinculación de la seguridad social del mercado laboral en 

una reforma que también otorga mayores prestaciones? 

Para ilustrar la manera en que la iniciativa de reforma podría ser un paso hacia la 

seguridad social universal y desvinculada del mercado laboral, imaginémonos el 

siguiente escenario de una reforma de pensiones en dos etapas. En la primera 

etapa, el objetivo sería solamente aumentar los montos de las pensiones, 

manteniendo la misma estructura estrechamente vinculada al mercado laboral. En 

la segunda etapa, el objetivo sería avanzar hacia la universalización del sistema y 

su desvinculación del mercado laboral. Espero convencerlos de que la reforma 

anunciada, en su conjunto, se parece mucho a este escenario hipotético de una 

reforma en dos etapas. 

¿Cómo se podría aumentar los montos de las pensiones en la primera etapa en un 

sistema con pensiones no contributivas que solamente reciben los trabajadores 

informales, además de pensiones contributivas financiadas con cuotas obrero-

patronales para los trabajadores formales? En el caso de los trabajadores 

informales, la única manera sería aumentar el monto de la pensión no contributiva. 

En el caso de los trabajadores formales, la única manera sería subir las cuotas 

obrero-patronales, a menos que el gobierno quisiera subsidiar fuerte y 

regresivamente las pensiones de los trabajadores formales, quienes tienden a ser 

de mayores ingresos. El resultado de la primera etapa, con el único objetivo de 

mejorar los montos de las pensiones, sería aumentar el monto de la pensión no 

contributiva y subir las contribuciones obrero-patronales a la pensión para todos los 

trabajadores formales. Si la reforma se quedara en esta etapa, el impacto en el 

mercado laboral sería claramente negativo, principalmente por el encarecimiento 

del empleo formal. 

 

https://www.animalpolitico.com/mexico-como-vamos/hacia-pensiones-integrales-y-sostenibles-en-mexico/
https://www.animalpolitico.com/mexico-como-vamos/hacia-pensiones-integrales-y-sostenibles-en-mexico/
https://publications.iadb.org/publications/spanish/document/Monografia_Presente_y_Futuro_de_las_Pensiones_en_ALC.pdf
https://publications.iadb.org/publications/spanish/document/Monografia_Presente_y_Futuro_de_las_Pensiones_en_ALC.pdf
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¿Qué pasaría en la segunda etapa? El objetivo sería avanzar hacia la 

universalización del sistema de pensiones y su desvinculación del mercado laboral, 

partiendo del aumento de la pensión no contributiva y el aumento de las cuotas 

obrero-patronales de la primera etapa. El cambio fundamental sería universalizar la 

pensión no contributiva, es decir, permitir que las personas que reciben pensiones 

del IMSS o ISSSTE también reciban la pensión no contributiva. Al universalizar la 

pensión no contributiva, se podrían revertir parcialmente los aumentos de las cuotas 

obrero-patronales de la primera etapa, sin reducir los montos de las pensiones, 

porque parte de la pensión total de los trabajadores formales vendría de la pensión 

no contributiva financiada con impuestos generales. Esta reducción de las cuotas 

obrero-patronales respecto al resultado de la primera etapa sería mayor en términos 

porcentuales en el caso de los trabajadores de bajos ingresos porque la pensión no 

contributiva representaría un mayor porcentaje de la pensión total. En el caso de los 

trabajadores de altos ingresos, para los cuales la pensión no contributiva es un 

porcentaje ínfimo de su pensión total, la reducción de las cuotas obrero-patronales 

sería mínima, es decir, sus cuotas obrero-patronales serían casi idénticas a las que 

tenían después de los aumentos de la primera etapa. 

 

¿Cuáles serían los resultados de las dos etapas en su conjunto? Respecto a la 

pensión no contributiva que hoy se llama la Pensión para el Bienestar de las 

Personas Adultas Mayores, los cambios serían: i) subir el monto y ii) otorgarla a 

todos los adultos mayores, incluyendo a las personas que tienen pensiones del 

IMSS o ISSSTE. El lector notará que estos cambios se introdujeron a principios del 

2019. Respecto a las pensiones de los trabajadores formales, se introduciría una 

progresividad a las contribuciones obrero-patronales a la pensión. Las cuotas 

obrero-patronales a la pensión como porcentaje del salario serían menores para 

trabajadores de bajos ingresos. Al parecer, esto es exactamente lo que se propone 

en la iniciativa que será enviada al congreso. Según la información que tenemos 

sobre la reforma, las contribuciones obrero-patronales a la pensión permanecerán 

en 6.275% del salario en el caso de trabajadores que ganan el salario mínimo. En 

el caso de los demás trabajadores, la tasa de las contribuciones obrero-patronales 

a la pensión aumentará gradualmente con el salario hasta alcanzar un máximo de 

15% para trabajadores con mayores salarios. 

Un paso significativo, pero aún falta mucho para llegar a la meta 

Por todo lo anterior, la iniciativa de reforma de pensiones que será enviada al 

congreso parece ser un paso claro hacia la universalización del sistema de 

seguridad social y su desvinculación del mercado laboral, aunque falta analizar la 

iniciativa completa cuando esté disponible.  

https://presidente.gob.mx/programa-de-pension-para-el-bienestar-de-las-personas-adultas-mayores/#:~:text=Programa%20de%20Pensi%C3%B3n%20para%20el%20Bienestar%20de%20las%20Personas%20Adultas%20Mayores,-A%20partir%20del&text=En%20su%20versi%C3%B3n%20anterior%20del,un%20aumento%20de%20%241%2C390%20pesos.
https://presidente.gob.mx/programa-de-pension-para-el-bienestar-de-las-personas-adultas-mayores/#:~:text=Programa%20de%20Pensi%C3%B3n%20para%20el%20Bienestar%20de%20las%20Personas%20Adultas%20Mayores,-A%20partir%20del&text=En%20su%20versi%C3%B3n%20anterior%20del,un%20aumento%20de%20%241%2C390%20pesos.
https://elceo.com/economia/trabajadores-menores-ingresos-reforma-afores/
https://elceo.com/economia/trabajadores-menores-ingresos-reforma-afores/
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No obstante, también es pertinente señalar que la propuesta de reforma no reduce 

las cuotas obrero-patronales en el caso de ningún trabajador. Por esta razón, 

considero que es poco probable que la reforma reduzca la informalidad. El logro 

significativo, en mi opinión, es que el paso hacia la universalización de la seguridad 

social y su desvinculación del mercado laboral mitiga de manera importante el 

potencial daño al mercado laboral de buscar aumentar los montos de las pensiones 

a través de mayores contribuciones obrero-patronales. 

Evitar empeorar el mercado laboral es un resultado importante, pero tomando en 

cuenta las altas tasas de informalidad laboral en México, sustancialmente mayores 

que en otros países latinoamericanos con niveles similares de PIB per cápita, se 

debe aspirar a más. Hay varias medidas que podrían contribuir a una reducción de 

la tasa de informalidad, incluyendo mejoras en la fiscalización y aumentos en la 

inversión pública (especialmente en las zonas más rezagadas), pero en esta 

columna enfatizo las reducciones de los costos laborales no salariales que podrían 

resultar de una continuación del proceso de transitar a la seguridad social universal 

y desvinculada del mercado laboral. En mi opinión, México debería seguir 

avanzando hacia ese objetivo. 

¿Cuáles son algunas posibilidades para seguir avanzando hacia la seguridad social 

universal y desvinculada del mercado laboral? Dentro del sistema de pensiones, 

una opción para el futuro sería subir aún más el monto de la pensión no contributiva, 

lo que permitiría una reducción de las cuotas obrero-patronales a la pensión, porque 

el componente de la pensión financiado con impuestos generales subiría. En su 

máxima expresión, la pensión no contributiva podría subirse al monto contemplado 

hoy para un trabajador formal que gana el salario mínimo, permitiendo eliminar por 

completo las cuotas obrero-patronales a la pensión para trabajadores formales que 

ganan el salario mínimo y reduciéndolas sustancialmente para otros trabajadores 

de bajos ingresos. Adicionalmente, se podría universalizar otros elementos de la 

seguridad social (servicios médicos, guarderías, seguro de vida) y desvincularlos (al 

menos parcialmente) del mercado laboral. 

Pero cualquier avance hacia la seguridad social universal y desvinculada del 

mercado laboral amerita un reconocimiento 

Todas estas medidas para seguir universalizando la seguridad social y desvincularla 

del mercado laboral implican mayores costos fiscales, así que dependerían de una 

reforma fiscal para recaudar más impuestos. Pero el hecho de que falte mucho 

terreno por recorrer no resta la importancia de los posibles primeros pasos hacia la 

meta. Espero que la versión final de esta reforma de pensiones preserve las 

medidas para evitar promover más la informalidad laboral, especialmente en el caso 

de los trabajadores de bajos ingresos. 

https://www.animalpolitico.com/mexico-como-vamos/mejores-trabajos-llamado-la-accion/
https://www.animalpolitico.com/mexico-como-vamos/mejores-trabajos-llamado-la-accion/
https://www.animalpolitico.com/mexico-como-vamos/que-implica-la-formalizacion-del-empleo/
https://publications.iadb.org/publications/spanish/document/BIDeconomics-M%C3%A9xico-Pol%C3%ADticas-para-el-crecimiento-inclusivo-y-desarrollo-de-la-econom%C3%ADa-nacional.pdf
https://publications.iadb.org/publications/spanish/document/BIDeconomics-M%C3%A9xico-Pol%C3%ADticas-para-el-crecimiento-inclusivo-y-desarrollo-de-la-econom%C3%ADa-nacional.pdf
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Durante los últimos 10 años, la propuesta de la seguridad social universal y 

desvinculada del mercado laboral ha sido el anhelo de muchos analistas, y me 

incluyo de manera enfática. Siempre hemos sabido que es una propuesta ambiciosa 

que no se lograría de la noche a la mañana. Por esta razón, lo importante es evaluar 

cada reforma desde el punto de vista de si nos acerca o nos aleja del objetivo de 

largo plazo. A medida que la reforma de pensiones aproveche la universalización 

de la pensión no contributiva para mejorar las pensiones de los trabajadores 

formales de bajos ingresos sin subir sus cuotas obrero-patronales, será en mi 

opinión el paso más claro hacia la seguridad social universal y desvinculada del 

mercado laboral que hemos observado hasta ahora. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.animalpolitico.com/mexico-como-vamos/informalidad-e-improductividad-sintomas-de-la-misma-enfermedad/
https://www.animalpolitico.com/mexico-como-vamos/informalidad-e-improductividad-sintomas-de-la-misma-enfermedad/
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OTRAS COLUMNAS 

 

Frentes Políticos 

1.  Pataleos. Martí Batres no supera su fracasado intento de reelección como 

presidente de la Mesa Directiva del Senado. Ahora se quiso cobrar a la mala en el 

periodo extraordinario y llevó la contraria a sus compañeros de la mayoría legislativa 

en la votación del dictamen de la terna para elegir al magistrado de la Sala Regional 

Especializada del Tribunal Federal Electoral. Actuó con el hígado, pues fue el que, 

en su momento, resolvió en favor del proceso del que salió electa la ahora 

dirigente Mónica Fernández. Ayer, ya electo Rubén Jesús Lara Patrón como 

magistrado, Batres argumentó para sí mismo contra la terna, sin sustento. En la 

votación se sumaron 86 votos a favor, de un total de 102. El berrinchudo continúa 

su racha de errores y esta vez ni los suyos, los radicales, le siguieron. ¿Alguien que 

lo ubique en la realidad? 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Es hora de preocuparnos 

“Los nuevos acontecimientos en Alemania me tienen muy preocupado”, 

admitió Lothar Wieler. 

El célebre veterinario y microbiólogo, cabeza del prestigiado Instituto Robert Koch, 

hablaba, el martes, sobre el repunte de casos de covid-19 en su país. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

La insondable profundidad de la crisis 

Seguimos con el show del avión presidencial e incluso, aunque éste se encuentre 

en otro nivel, de las declaraciones de Emilio Lozoya, pero el mundo real, el que vive 

la enorme mayoría de la población, transita por otros caminos. 

Hemos ya sobrepasado los 400 mil contagios de covid y las 45 mil muertes, somos 

ya el tercer país con mayores afectaciones después de Estados Unidos y Brasil y 

hemos desplazado de este deshonroso lugar a la Gran Bretaña.  

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1396879
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/es-hora-de-preocuparnos/1396867
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/la-insondable-profundidad-de-la-crisis/1396864
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LEO ZUCKERMANN 

El fracaso del gobierno con el covid-19 y el final del túnel 

Confieso que he dejado de seguir las cifras oficiales de la pandemia de covid-19. 

No me dicen nada. Sospecho que están muy lejos de la realidad. He hablado y leído 

a expertos, de todo tipo de disciplinas, convencidos de que los números del gobierno 

están errados. 

Si es así, me pregunto: ¿dónde estamos en esta maldita pandemia de coronavirus? 

 

ALICIA SALGADO 

CMN reabre la puerta con López Obrador 

Hoy el Inegi, que preside Julio Santaella, dará a conocer el dato del Producto Interno 

Bruto al cierre de junio y, por los comentarios efectuados por los subgobernadores 

del Banco de México, Gerardo Esquivel y Jonathan Heath en la American Chamber, 

es muy probable que la contracción en el trimestre se ubique entre -15% y -20% por 

el gran encierro y, la parálisis económica derivada del covid-19. 

Un impacto severo que ha comenzado a revertirse, pero lenta y erráticamente. De 

ahí que las previsiones de contracción económica expresadas por el primero 

(contracción anual esperada de entre -8.5% y 10.5% y, la prolongación del ciclo de 

baja de tasas de interés de referencia en México como expectativa del segundo) 

están generando una condición distinta a la de inicio de la pandemia, para mejorar 

las posibilidades de inversión y crecimiento en México. 

 

DAVID PARAMO 

Regresar a borracho 

Algunos sicólogos afirman que la gente suele buscar algún estado de ánimo en el 

que se sienten cómodos para enfrentar la depresión o la impotencia ante el fracaso. 

También la gente busca algún lugar en su memoria para esconderse cuando no 

puede con la realidad. Parece que algo le está pasando a Hugo López-Gatell. 

El Padre del Análisis Superior considera que una versión mucho más sencilla tiene 

que ver con la conseja popular: Es más fácil ser borracho que cantinero. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/el-fracaso-del-gobierno-con-el-covid-19-y-el-final-del-tunel/1396869
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/cmn-reabre-la-puerta-con-lopez-obrador/125316
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/regresar-borracho/125314


 

 

44 
 

EL CONTADOR 

El reporte financiero más reciente de Pemex, dirigido por Octavio Romero Oropeza, 

confirma que esta empresa del Estado es un barril sin fondo. En el primer semestre 

de este año recibió apoyos por parte de la Secretaría de Hacienda, de Arturo 

Herrera, por 78 mil 563 millones de pesos, a través de beneficios fiscales y recursos 

para la capitalización de la nueva refinería. Sin embargo, la empresa sufrió pérdidas 

por 606 mil 587 millones de pesos en la primera mitad del año, recursos que serían 

suficientes para cubrir el gasto de todo el sector salud gubernamental. Con este 

resultado, acumulado a los déficit de ejercicios anteriores, su patrimonio es 

negativo, superior a los 2.5 billones de pesos. 

2.  La Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados 

(Canirac), que preside Víctor Manuel Legaspi, y Uber Eats, que dirige José García 

Pimentel, acordaron acciones para apoyar en la liquidez para los restauranteros. 

Entre ellas está la reducción de las comisiones, por ejemplo, cero de éstas en las 

compras de alimentos que realicen nuevos usuarios de la aplicación. De igual 

manera, habrá descuentos de 30% para los restaurantes registrados en Régimen 

de Incorporación Fiscal o hasta 50% menos de comisión para los negocios que 

cuenten con su propio equipo de repartidores, entre otras. Esto generará mayores 

ingresos a la industria en esta etapa de reactivación. 

 

JOSÉ YUSTE 

La peor caída económica 

Hoy conoceremos el PIB de la economía mexicana por parte del Inegi durante el 

segundo trimestre del año, y se espera una caída estrepitosa, como nunca la 

habíamos tenido, cercana a un 20% durante el segundo trimestre. El significado de 

este fuerte derrumbe trimestral confirma todos los pronósticos pesimistas para todo 

el 2020, de una caída de la economía mexicana de doble dígito, donde estaremos 

teniendo una contracción de más del 10% para todo el año. 

El presidente López Obrador va a tener el peor año económico desde la Gran 

Depresión, donde llegamos a bajar un 14 por ciento. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/125313
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/la-peor-caida-economica/125312
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MARICARMEN CORTES 

López Obrador: otra amenaza a la reforma energética 

Una de las obsesiones del presidente López Obrador es la reforma energética de 

Enrique Peña Nieto. Una y otra vez la ha criticado en la campaña, en sus giras, en 

las mañaneras y en sus videos de fin se semana y en la práctica ha adoptado 

múltiples medidas para dar marcha atrás a la reforma y fortalecer el monopolio de 

Pemex y la CFE a través de la Secretaría de Energía y del control de los órganos 

reguladores como la CRE, Cenace y CNH y Cenagas, comenzando por la 

suspensión de las rondas petroleras y los farm outs de Pemex. 

Sin embargo, falta un paso: modificar la Constitución para regresar a ser junto con 

Corea del Sur los únicos países del mundo que no admiten inversión privada 

nacional o extranjera en el sector energético. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/lopez-obrador-otra-amenaza-la-reforma-energetica/125315
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Trascendió 

Que el nuevo jalón de orejas del Presidente a los diputados de Morena, 

encabezados por Mario Delgado, surtió efecto inmediato, pues más tardó el 

tabasqueño en reprochar la decisión de extinguir solo cinco de 200 fideicomisos, 

que los legisladores en suspender la votación del dictamen “hasta nuevo aviso”, es 

decir, esperarán el periodo ordinario de septiembre para retomar el tema y, entonces 

sí, liquidar la mayor cantidad posible de esos fondos. Por cierto, los panistas José 

Martín López y Martha Estela Romo sorprendieron a su bancada al votar en favor 

de la reforma lopezobradorista para la compra de medicamentos y vacunas en el 

extranjero, pues la fracción albiazul, liderada por Juan Carlos Romero Hicks, 

mantuvo desde la presentación de la iniciativa una férrea posición en contra. 

Que mientras la titular de Inmujeres, Nadine Gasman, aseguró que los recursos 

para sus actividades sustantivas están garantizados y que el dinero para atender a 

ellas está “en muchos lugares”, como Atención a la Violencia, Mujeres 

Constructoras de Paz y cada una de las dependencias federales, igual que en 

estados y municipios, el Presidente abrió la posibilidad de otro relevo en su gabinete 

porque la salida temprana de la titular de Medio Ambiente, Josefa González Blanco, 

dejó un desequilibrio en el equipo. Se abren las apuestas. 

 

CARLOS PUIG 

El amor desenfrenado por la cárcel 

No es nuevo, pero con el gobierno federal actual se ha intensificado de manera 

inaudita la pasión de los gobernantes mexicanos por meter a todo mundo a la cárcel. 

Argumentado, falsamente, aquello de la “puerta giratoria”, están desatados 

aumentando los delitos y las razones por las que aplica la prisión preventiva oficiosa. 

Es decir: tener en la prisión a personas antes de habérseles probado culpabilidad. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_80
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-amor-desenfrenado-por-la-carcel
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

¿Lozoya en punto muerto? 

El caso Lozoya parece haber llegado muy rápido a un punto muerto con tracción 

lenta. 

No ha producido las revelaciones que se anticiparon en las filtraciones a la prensa, 

y no ha puesto rumbo a los tribunales a ninguno de los imputados que se dice lo 

serán. El proceso sigue teniendo grandes potencialidades como piedra de toque de 

un juicio inédito contra la corrupción en los más altos niveles del gobierno. 

 

CARLOS MARIN 

‘ERLA’ o Lozoya, ‘El Jennifer’ de la ‘4T’ 

A cambio de inmunidad y para que no deshonren más a su madre, esposa y 

hermana, Emilio Lozoya delatará a supuestos beneficiarios de multimillonarios actos 

de corrupción. En la lista estarán sus personales desafectos pero, insidiosamente, 

cuantos “corruptos” le dicten a dúo la Fiscalía General y el gobierno de la República 

para que, aunque jurídicamente no prosperen muchas de las acusaciones, “el 

pueblo” conozca y “juzgue” a funcionarios y políticos de los sexenios 2006-2018, 

comenzando, claro, por Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. 

Su posición ante los jueces entraña una aberración: es “inocente”, pero son 

“culpables” las personas por quienes fue “sistemáticamente intimidado, presionado, 

instrumentalizado (usado para conseguir algo)”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/lozoya-en-punto-muerto
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/erla-o-lozoya-el-jennifer-de-la-4t
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Cae en México exministro de Evo… por robar shampoo 

Parece que eso de darse a conocer por unos pesos, y en otro país, se está volviendo 

cada vez más común. Ayer, según reportes del periodista Carlos Jiménez, Alfredo 

Rada Vélez, exministro de la Presidencia de Bolivia en tiempos de Evo Morales, fue 

detenido en un supermercado de Copilco, al sur de la CDMX, por pretender sustraer 

sin pagar… ¡dos shampoos! Elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 

lo aprehendieron a solicitud de personal de la tienda y fue puesto a disposición de 

la Fiscalía capitalina. 

El papelón de la senadora Márquez 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Pemex: historias de corrupción y venganza 

Hay quien piensa que Emilio Lozoya Austin es el primer exdirector de Pemex en ser 

procesado por acusaciones vinculadas con corrupción. 

Imaginan que es así porque hoy vivimos en la 4T. 

No es el caso. Su nombre será uno más en la lista. 

 

PABLO HIRIART 

En la elección de EU se juega todo 

En tres meses y días Estados Unidos tendrá las elecciones más importantes no sólo 

para su destino, sino para el mundo tal y como lo conocemos hasta ahora. 

Si gana Trump será un cambio de paradigma, y si pierde sólo podrá aspirar a ser 

una nota de pie de página en la historia de su país. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/cae-en-mexico-exministro-de-evo-por-robar-shampoo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/pemex-historias-de-corrupcion-y-venganza
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/en-la-eleccion-de-eu-se-juega-todo
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RAYMUNDO RIVA PALACIO    

El ajedrez de Lozoya 

Emilio Lozoya ha dado muestras muy importantes de inteligencia estratégica. En 

dos días de juicio ha puesto a volar el imaginario de una nación que quiere sangre 

de corruptos, le ha inyectado helio a los sueños del Presidente para que pueda 

cumplir el mandato de 30 millones de votos y derruir el sistema político que enfrentó 

sin éxito casi dos décadas, y subordinado a la Fiscalía General a sus tiempos, 

formas y deseos. Con apenas probaditas, no ha aportado absolutamente ninguna 

de las pruebas que ofreció para no pisar la cárcel, está alistándose para irse a vivir 

a la casa de sus padres y vivir en libertad provisional mientras lo cuida la Guardia 

Nacional, al tiempo de ir construyendo la idea de que es inocente y vengarse de 

quienes siente y cree que lo abandonaron y traicionaron. 

Por segundo día consecutivo se declaró inocente de las imputaciones que le hace 

la Fiscalía por operaciones con recursos de procedencia ilícita en el caso de 

Odebrecht, como el martes hizo lo mismo en el tema de Agronitrogenados. Además, 

repitió la misma frase preparada por la defensa: “En relación con los hechos que se 

me imputan, fui intimidado, presionado, influenciado e instrumentalizado”. Sus 

abogados añadieron que Lozoya “fue utilizado en su calidad de instrumento no 

doloso en el marco de un aparato organizado de poder”. 

 

SALVADOR CAMARENA  

Lecciones de Nueva York 

En la pandemia hay todavía muchas páginas por escribirse. Pero ya hay lecciones. 

Y también hay sociedades que se están atreviendo a revisar sus fallos a la hora de 

lidiar con el Covid-19. ¿Podrá México, su sociedad y su gobierno, aprender en 

cabeza ajena, incluso cuando en nuestro caso las cifras están lejos de mostrar que, 

contra la versión oficial, estemos venciendo la tragedia? 

El podcast The Daily del periódico The New York Times publicado este lunes se 

intitula “Los errores que Nueva York hizo”. Michael Barbaro, el conductor de esa 

exitosa emisión, introdujo así el tema: “Una investigación del Times encuentra que, 

para una persona, sobrevivir al coronavirus en Nueva York tenía mucho que ver con 

el hospital al que acudía”. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/el-ajedrez-de-lozoya
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/lecciones-de-nueva-york
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Pepe Grillo 

Los zafarranchos del extraordinario 

La nota parecía ser la pancarta que le arrebató, de mala manera, la senadora 

morenista Antara Vázquez a la panista Martha Cecilia Márquez. Un mini zafarrancho 

en el Senado. 

Pero el zafarrancho serio fue en San Lázaro. La versión es que el presidente López 

Obrador pidió a Mario Delgado que se aprovechara el periodo extraordinario para 

desaparecer de una vez todos los fideicomisos y no sólo cinco como se había 

acordado. Según la versión, el coordinador parlamentario le explicó que sólo podían 

discutirse los temas acordados con el resto de las bancadas y no otros con el juego 

empezado. 

 

 

Rozones 

La visión de Esquivel 

Así que los descalabros económicos que está dejando la crisis por el Covid-19 

alejan cada vez más la posibilidad de tener un repunte en el PIB, al menos el 

próximo año. Y eso parece saberlo muy bien el subgobernador del Banco de 

México, Gerardo Esquivel, quien a título personal publicó en la página del órgano 

monetario una reflexión que más bien apunta, nos dicen, a una alineación con 

diversas instituciones financieras privadas, así como con organismos 

internacionales de que la economía se desplomará a doble dígito al cierre de 2020 

y, por ende, la recuperación en “V” para 2021 se convertirá en la ya famosa 

“palomita de Nike” registrando una recuperación, mínimo, hasta 2022. Esta visión 

del subgobernador al que algunos consideran más afín a la 4T, nos comentan, no 

se alinea del todo con la del discurso presidencial, y por eso vale mucho la pena 

revisarla. 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-los_zafarranchos_del_extraordinario-1160076-2020
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/vision-esquivel-399557
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Javier Solórzano Zínser 

El empecinamiento 

Es difícil imaginar que desde el ejercicio del poder prevalezca la idea de perjudicar 

a la población, aunque suele suceder que pasa. Presumimos que menos aplica esto 

en el actual Gobierno. 

La voluntad de cambio del Presidente y de la defensa y apoyo a los más pobres 

podrá ser discutida en su estrategia, pero no por su genuina intención. 

 

Bibiana Belsasso 

El Vallartazo que terminó en tragedia 

De acuerdo con la Fiscalía de Jalisco, entre 13 y 14 personas hacían la ruta 

conocida como Vallartazo. Venían en vehículos todo terreno; al llegar a Puerto 

Vallarta, el grupo se separó en dos: el primero tomó camino rumbo a Playa Tomates, 

mientras que el segundo se dirigió hacia el Malecón, el plan era que los 

vacacionistas se reunieran en Fluvial Vallarta. 

Cuando se volvieron a reunir, en el cruce de Grandes Lagos y Avenida Fluvial, 

fueron interceptados por hombres armados quienes intentaron secuestrar al grupo; 

los turistas intentaron defenderse y uno de ellos fue herido y falleció horas después, 

era el empresario Joaquín Miguel Alba Bustamante. 

Arturo Damm 

Estado comatoso 

Según la encuesta de junio, del Banco de México, sobre las expectativas de los 

especialistas en economía del sector privado, durante el segundo trimestre del año 

la economía decreció, según la media de las 35 respuestas recibidas, 17.94 por 

ciento: 40.00 por ciento según la expectativa más pesimista, 9.29 por ciento de 

acuerdo a la expectativa menos pesimista. Si la expectativa menos pesimista resulta 

mala, la más pesimista resulta inédita. De cumplirse ésta última habrá sido un dato 

histórico, como probablemente lo será el del 2020 en su conjunto. 

Estas cifras, correspondientes a una profunda y amplia recesión, les han permitido 

a algunos afirmar que la economía se encuentra en terapia intensiva. Ojalá fuera el 

caso, pero no lo es. La economía no se encuentra en terapia intensiva, sino en 

estado comatoso, que reclama terapia intensiva, que hasta hoy se le ha negado. 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/empecinamiento-399558
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/vallartazo-termino-tragedia-399518
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/comatoso-399517
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Marco A. Mares 

Crisis, urgen paliativos 

Es necesario tomar medidas adicionales para paliar los enormes costos económicos 

y sociales que dejará esta crisis, advierte el subgobernador del Banco de México, 

Gerardo Esquivel. 

En un estudio sobre Los Impactos Económicos de la Pandemia en México, el 

economista parafrasea a Franklin D. Roosevelt, en uno de sus discursos durante la 

implementación de la política del New Deal, titulado “Discurso sobre la 

supervivencia de la empresa privada”. 

 

 

¿Será? 

El detenido VIP 

Lo acusan de desfalcar Pemex, de delincuencia organizada y de aceptar sobornos 

millonarios pero, dicen, muy pronto el detenido VIP podría ser considerado un héroe 

por revelar una trama de corrupción de los opositores. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Crisis-urgen-paliativos-20200730-0020.html
https://www.24-horas.mx/2020/07/30/sera-el-detenido-vip/
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Dinero 

Muy diferente trato está recibiendo Emilio Lozoya –juicio gourmet, para paladares 

finos– al de otro director de Pemex que fue condenado a cinco años de prisión, 

Jorge Díaz Serrano, aunque hay algunas semejanzas. –Lozoya huyó de México 

tiempo después de salir de Pemex, fue detenido por la Interpol y extraditado. Díaz 

Serrano, tras renunciar a Pemex, todavía fue designado embajador en la URSS e 

inclusive el PRI lo postuló y fue elegido senador por Sonora. Hubo de ser desaforado 

para someterlo a proceso penal. –Díaz Serrano fue acusado de cometer un fraude 

por 35 millones de dólares en la compra de dos buques a los que se cargó un 

sobreprecio. Todavía no conocemos con exactitud la cuantía de los delitos que se 

atribuyen a Lozoya, pero por lo pronto se ha determinado que el sobreprecio de la 

planta de Nitrogenados fue de 200 millones de dólares. –La prensa de la época 

publicó que Díaz Serrano fue víctima de una venganza del presidente Miguel de la 

Madrid porque le había disputado la Presidencia de la República; Lozoya tuvo un 

encontronazo épico con el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, ambos celosos 

de la preferencia del ex presidente Peña Nieto. –El proceso de Lozoya ocurre en el 

marco de la campaña anticorrupción del presidente López Obrador, que ya ha 

llevado a la cárcel a varios pollos gordos. El caso Díaz Serrano sucedió en el 

contexto de la política Por la renovación moral de la sociedad, que fue un fiasco, 

porque Díaz Serrano fue el único personaje sobresaliente enjuiciado. –Si ocurrió el 

fraude por el que fue a prisión Díaz Serrano, nunca dio información sobre los 

cómplices que pudo haber tenido. En cambio, Lozoya está negociando su libertad 

a cambio de hacer un embarradero. 

Astillero 

Hasta ahora ha sido más el ruido que las nueces, aunque ello no significa que, en 

otro momento procesal y político, no vaya a haber nueces. 

Todo bajo control y conforme al libreto: la Fiscalía General de la República 

aportando datos, indicios y presuntas pruebas; Emilio Lozoya, ahora rebautizado 

para efectos judiciales como ERLA (sus siglas: Emilio Ricardo Lozoya Austin), 

declarándose no responsable ni culpable e invocando un aparato organizado de 

poder que lo habría obligado a delinquir, y los jueces, José Artemio Zúñiga Mendoza 

y Juan Carlos Ramírez Benítez, sobrellevando los protocolos de actuación a 

sabiendas de que todo desembocará en el trato de interés mutuo que han pactado 

la FGR y Palacio Nacional para que Lozoya no pise la cárcel, 

reciba consideraciones y termine como testigo colaborador. 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/30/opinion/008o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/07/30/opinion/010o1pol
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Rayuela 

 

 

 

Editorial 

Trump, “fuerza de ocupación” 

La gobernadora de Oregon, Kate Brown, anunció que logró un acuerdo con el 

vicepresidente de Estados Unidos, Mike Pence, para que Washington retire a sus 

agentes de la ciudad de Portland, a los cuales la mandataria estatal acusó de haber 

actuado como fuerza de ocupación y de haber llevado violencia a la entidad. El retiro 

de las fuerzas federales se dará de manera gradual, por lo que hoy saldrán del 

centro de la ciudad más grande del estado y poco después comenzarán su retiro 

definitivo. Un pequeño contingente permanecerá para resguardar el edificio del 

Congreso. 

Las tropas federales fueron enviadas por el presidente Donald Trump a esta ciudad 

fronteriza con Canadá con el propósito de reprimir las manifestaciones que tienen 

lugar desde hace meses en protesta por el racismo institucional y la brutalidad 

policiaca, las cuales fueron detonadas por el asesinato del afroestadunidense 

George Floyd a manos del policía blanco Derek Chauvin en Minneapolis, a finales 

de mayo pasado. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/30/edito

